
CONSELHO REGIONAL DE PSICOLOGIA - 4ª REGIÃO

ATA DE REUNIÃO

Aos 30 dias do mês de setembro do ano de 2024, às 09h00, realizou-se, de forma online, 
Reunião da Comissão de Direitos Humanos do Conselho Regional de Psicologia - 4ª 
Região. Participaram da reunião os conselheiros Henrique Galhano Balieiro (online), 
Isabella Cristina Barral Faria Lima (online), Liliane Cristina Martins (online), Hudson Bruno 
Cares Carajá (online). Registrada, ademais, a presença da gerente Flávia Santana, da 
psicóloga técnica Silvana Pontes, do assistente administrativo Iuri Ferreira Pimenta e da 
gerente técnica Flávia Santana.
 

INFORMES

Recomposição da CDH

Na última reunião plenária, foi definido que os conselheiros Henrique Galhano Balieiro 
(participação online) e Isabella Cristina Barral Faria Lima (participação online) 
permanecerão como membros da Comissão de Direitos Humanos (CDH), enquanto o 
conselheiro Daniel Caldeira deixou sua posição de membro. A conselheira Liliane foi eleita 
como nova membra da CDH. Após a recomposição, decidiu-se que o conselheiro Henrique 
será o novo presidente da Comissão.
 

PAUTA

Sistema Prisional

A assessora Jéssica solicitou ao conselheiro Daniel que atualizasse a CDH sobre o ponto 
de pauta inerente ao Sistema Prisional. O conselheiro Daniel citou a atividade promovida 
pela Comissão de Sistema Prisional e audiência pública oriunda da reunião, bem como 
uma reunião privativa, na qual foi tratado o tema da proibição do cigarro dentro do 
sistema prisional. Mencionou que a DPE ingressou com uma ação, que ainda está 
tramitando. Diante disso, foi proposto que as instituições presentes se organizassem e 
fizessem inspeções regulares, com o fito de acompanhar a questão da saúde dentro das 
unidades prisionais. Mencionou ainda que, se não estiver enganado, até o momento não 
foi publicado o relatório publicado e ainda ficou incumbido à assessora Jéssica trazer a 
nota técnica do ministério da saúde, a inicial da DPE e outros documentos, de modo que 
seja possível a construção da nota. Disse que a Cristiane iniciou a construção de um 
rascunho, não sabendo em que pé está tal documento. Assessora disso que foi 
encaminhada a orientação da peça jurídica, mas ainda não tiveram retorno. Entende que 
será possível adotar uma medida judicial ou iniciar um novo processo judicial. O 
conselheiro Henrique disse que existe um sistema nacional de saúde inerente ao sistema 
prisional e fez comentários acerca das implicações da supressão do cigarro no sistema 
prisional. Daniel salientou a importância de acrescentar as referências ou coordenações 



das comissões que já possuem participação confirmada e fazer a construção a partir daí. 
Disse ser importante a participação da COF. A conselheira Isabela citou o nome do Pedro 
de Paula como alguém que pode contribuir bastante com a equipe.
 
Xakriabá 

O conselheiro Henrique informou que foi feito um relatório pelo povo Xakribá, o qual foi 
endereçado ao MPF. O relatório foi arquivado. Apontou que ocorreram diversos 
empecilhos que impediram uma atuação mais efetiva. O conselheiro Henrique perguntou 
ao conselheiro Hudson se ele poderia tomar frente da demanda envolvendo o povo 
Xakriabá, uma vez que ele mesmo não poderá fazê-lo. O conselheiro Hudson apontou que 
pode se responsabilizar pela demanda. Questionou se a Comissão obteve retorno dos 
contatos que foram direcionados à deputada Xakriabá. O conselheiro respondeu que não. 
Apontou que a comunidade fica distante da região metropolitana e carece de suporte da 
administração pública. Apontou como possibilidade a realização de reuniões online e 
compartilhou que a parente está em BH, o que pode facilitar a aproximação. A assessora 
destacou os números altos acerca do suicídio e da automutilação em comunidades 
indígenas. Destacou a importância de se fazer um evento ligado ao tema. O conselheiro 
Hudson destacou que o autoextermínio de fato é mais alto em comunidades indígenas do 
que na sociedade em geral e que, na prática, muitas dessas fatalidades são na realidade 
homicídios.
 
ENCAMINHAMENTO: Aproximação do Hudson com a Drica, enquanto representante da 
CDH, sobre o povo Xakriabá. Aproximação da temática ao público externo. Investimento 
na formação interna dos colaboradores. Participação Quilombola. Construção de um 
projeto de educação permanente sobre as questões indígenas e quilombolas no território 
de Minas Gerais. Construção de um projeto de orientação permanente sobre as questões 
indígenas no território de Minas Gerais.

A Conselheira Isabella acompanhou a reunião do CREPOP sobre pessoas em situação de 
rua. Compartilho que não sabe se o CREPOP está vislumbrando uma possibilidade de 
reunião para que seja feita discussão das referências técnicas de orientação junto às 
populações quilombolas. Assim entende ser pertinente perguntar ao CREPOP se na 
abordagem também será abarcado o povo quilombola. Hudson disse ser pertinente, em 
um primeiro momento, agendar uma reunião com a Drica.
 
Centro de Custos e Formação em Direitos Humanos

O conselheiro Henrique destacou que o centro de custos ainda não foi utilizado. 
Rememorou algumas propostas nas quais pode ser gasto o valor disponível. Na sequência 
tomou a palavra a conselheira Isabela. Disse que uma das propostas apresentadas no 
planejamento estratégico foi a dificuldade de se fazer uma discussão qualificada sobre 
direitos humanos, inclusive em reunião plenária. Disse ser necessário investir mais na 
formação dos colaboradores internos do CRP. Apontou que internamente dois movimentos 
deverão ser concebidos como preferenciais: a) o diálogo nas subsedes; e b) atividades 
internas, semelhantes àquela que contou com a participação da Dayse Benedito. A 
Conselheira Liliane destacou a importância da formação em direitos humanos. A 



assessora Jéssica apontou ser importante uma escuta dos funcionários para construção do 
evento sobre formação em direitos humanos.

O conselheiro Henrique apontou ser necessário a criação de um Docs para se pensar na 
construção do material, como por exemplo, as interfaces; mencionar as comissões 
existentes. Esse docs deverá ser enviado às comissões que contribuirão por meio da 
inserção de textos. A Conselheira Liliana rememorou uma proposta da época pandêmica 
que visava a presença da CDH em todas as comissões.
 
Cartilha e Folder

A conselheira Isabela se dispôs a ficar responsável pelo processo de construção de uma 
cartilha. Foi feita discussão sobre temas vinculados à CDH que podem ser utilizados tanto 
no folder quanto na cartilha. Destacou-se, ainda, a criação de uma alternativa audiovisual. 
Esta proposta foi bem recebida pela equipe. Após toda a discussão e apresentação de 
propostas, o conselheiro Henrique disse ser importante, em um primeiro momento, 
agendar uma reunião com a Taimara e, logo após, uma reunião com a comunicação. 

Indicação dos Nomes - Pesquisa Violações Direitos sexuais e reprodutivos

A conselheira Isabela compartilhou os nomes indicados para representar a CDH. Os nomes 
indicados foram os seguintes: 
Isabella Barral, Camila Santos, Laura Queslloya, Priscilla Messiane, Paula de Paula, Agnes 
Antônia e Daniel Caldeira.
 
Pré-Corepsis

Henrique compartilhou as datas e locais em que serão realizados pré-corepsis e perguntou 
ao Hudson e à Liliane se poderiam participar de algum dos pré-corépsis. O conselheiro 
Hudson informou sobre a impossibilidade de participar. Contudo, disse que pode indicar 
nomes para a subsede Divinópolis e pode tentar para a subsede leste. Contudo, não tem 
nenhuma indicação para a subsede norte.
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